

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1895

Martes 19 de Noviembre

PRECIOS DE ABONO

PTAS. CTB.

España	1	26
Extranjero (Unión Postal)	2	26
Ultramar	2	50

Número suelto 5 céts.
Id. atrasado 10 id.

EDICIÓN DE LA TARDE

TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

Revista militar.—Entusiasmo.—Vivas
Madrid 18 á las 9'10 n.

En la revista pasada por S. M. la Reina en el campamento de Carabanchel, á los batallones expedicionarios ha habido bastante desanimación.

La presenciaron los Reyes, el ministro de la Guerra señor Azcárraga, el general Prieto de Rivera y otros varios generales.

Los soldados vestían de rayadillo. Durante el acto reinó verdadero entusiasmo entre los soldados, dándose vivas á los Reyes, al Ejército y á España.

Otro encuentro.—Faltan detalles

Madrid 18 á las 11 n.

Nos comunican de Cuba que la columna del General Oliver alcanzó á las partidas de Máximo Gómez entre Manacas y Taguasco; manteniéndose éstos fuera del alcance de las balas hasta que por último se dispersaron en varias direcciones.

Los rebeldes cortaron el telégrafo y por este motivo se desconocen los detalles de la acción.

Insurrección dominada.—Intervención de Francia.

Madrid 18 á las 11 n.

Ha sido dominada la insurrección de Bogotá.

En la lucha sostenida con los rebeldes en las calles de la población, quedaron de éstos más de veinte muertos y numerosos heridos.

Desmientese la noticia de que Francia facilitara dinero á dichos insurrectos.

Toma de campamentos.—Los rebeldes derrotados.—Bajas.

Madrid 18 á las 11'10 n.

Dicen de Cuba que cerca de Ciguana nuestras tropas batieron á la partida del cabecilla Rego, compuesta de 1.500 insurrectos, tomándoles tres campamentos, armas y municiones.

Hubo numerosas bajas en ambas partes y se presentaron dos rebeldes.

Se ha confirmado oficialmente la noticia de la derrota de los rebeldes.

Rumores de paz

Madrid 19 á las 1'45 m.

Acentúanse los rumores de paz.

Se dice que Martínez Campos ha concluido con ellos un contrato por medio del cual se le reconocen los grados á los cabecillas y demás jefes.

Dúdase de que sea cierta esta noticia.

Hasta ahora no ha tenido confirmación oficial.

El Gobierno no ha recibido de Cuba más telegramas que los que ya conocen los lectores de LA ALMUDAINA.

Monchets

NOTICIAS

De las islas:

Sancellas

Como manifesté en mi última carta, ha sido ya designado por la autoridad superior eclesiástica el nuevo Regente, esta parroquia.

En el día de ayer, durante la misa mayor, desde la cátedra sagrada, el Presbítero y licenciado en sagrada teología señor Don Pedro Planas y Font nos participó haber sido nom-

brado coadjutor *ad nutum* por jubilación de nuestro Párroco.

Después de reconocer las dificultades inmensas que lleva en sí tan espinoso cargo, que no dudamos sabrá vencer con su reconocido talento y prudencia, manifestó cuales eran sus verdaderas aspiraciones sintetizadas en procurar en cuanto de él dependa el bien moral y material de este pueblo y para ello imploró del Altísimo en sentida súplica, las gracias necesarias para conseguir tan loables fines, y además el concurso de sus dignos compañeros de ministerio, de las autoridades locales allí reunidas y en general de todo este vecindario.

La sinceridad y elocuencia de la palabra del señor Planas cautivó desde el primer momento la religiosa atención de su auditorio, dejando en el mismo gratísima impresión.

Después de terminados los oficios divinos, el Clero, el Ayuntamiento y Juez municipal pasaron á complimentar al señor Planas en su residencia.

Deseamos de todas veras se mantenga siempre entre estos moradores la simpatía y cariño que siente hácia su nuevo Regente que con tan favorables auspicios se ha encargado de la dirección de esta parroquia.—C.

18 de Noviembre de 1895.

De la Capital:

Varios muchachos que se entretenían anoche en dirigir insultos á un vendedor ambulante, recibieron de éste algunos pescozones que algunos de ellos lloraron amargamente.

Se halla por completo deteriorado el pasadizo de piedra caliza que desde la salida de la estación del Ferro-carril va á parar á la acera que existe á la otra parte de la carretera.

La correspondencia llegada hoy en el vapor *Unión* se ha repartido á las once menos cuarto de la mañana.

El vapor *Unión* llegado esta mañana á las nueve procedente de Ibiza y Alicante, ha traído la correspondencia, 145 cabezas de ganado lanar, seis del vacuno y los siguientes pasajeros, según lista:

De Alicante:

D. Bartolomé Samper.—D. Manuel Siment y D. Miguel Gomez.

De Ibiza:

D. Antonio Roig.—D. Juan Tur.—D. María Ramón.—D. Antonio Tur, y cuatro presos.

No lejos del fielato del muelle algunos soldados de artillería se ocupaban en levantar un trofeo militar como obsequio de despedida al Batallón provisional de Cuba.

Anoche un caballero que transitaba por la calle de Brossa, resbaló produciéndose una fuerte contusión en una pierna.

Auxiliado por su compañero le acompañó á su domicilio.

Esta noche á las nueve el *Orfeón Republicano* obsequiará con una serenata á Don Jaime Salom, alcalde de esta capital y presidente de la comisión organizadora del concierto celebrado anoche en el Teatro Principal y á las diez se obsequiará con otra al notable compositor mallorquín Don Miguel Marqués.

Un muchacho que ayer por la tarde se encaramaba á uno de los palos del arco en construcción junto al paseo del Borne, se cayó produciéndose algunas fuertes contusiones.

Auxiliado por algunos transeúntes fué trasladado á su domicilio.

Una rociada que cayó anoche á penas hubo cerrado, puso las calles de esta ciudad como digan quejas. Durante el día lució el sol y aunque se vieron pasar algunos nublados, no se sospechó que hubiese de llover, tan poco acostumbrados estamos á presenciar este fenómeno.

Después de caído el expresado chaparrón retiráronse las nubes, lucieron las estrellas y todo se quedó como antes.

Un sujeto que anoche en completo estado de embriaguez estaba promoviendo escándalo en la vía pública, fué encerrado en el depósito de Capuchinos por un individuo de la guardia municipal.

Hoy á las 12 de la mañana ha salido de este puerto para el de Cette el vapor *Isteno* con carga general.

Noticias del ejército:

Artillería.—Destinos. Los capitanes D. Carlos Carles Ruiz, del 8.º batallón de plaza al 5.º y D. Luis Caballero Fernández, ascendido, de la academia de Segovia, al 8.º batallón de plaza. El primer teniente D. Bernardo Cariello Torrente, del 8.º batallón de plaza al primer regimiento de montaña.

Los segundos tenientes de la escala de reserva retribuida del arma de infantería, ascendidos, D. Antonio Fernández y D. Juan Zamora, que desempeñaban destinos civiles en la Administración de Mahón, han cesado en los mismos por haber obtenido colocación en el ejército. El de igual clase D. Leandro Villadot, cesa en el cargo de segundo inspector de vigilancia de esta provincia, por haber sido destinado al Batallón provisional de Cuba.

Ha sido nombrado armero del Batallón provisional de Cuba el soldado del regimiento de Saboya Cayetano García Calono.

Servicios prestados por la Guardia civil:

La del puesto de Ibiza, denunció á siete sujetos por ocupación de armas prohibidas sin que estuviesen provistos de la correspondiente licencia.

—Igual denuncia de otros dos sujetos hace la del puesto de San Antonio.

—Por la del puesto de Binisalem ha sido detenido un individuo presunto autor de la sustracción de un reloj verificado el día tres del actual á un vecino de aquella villa.

—Comunica la del puesto de Santa Eulalia (Ibiza) haber detenido á un vecino de la parroquia de San Carlos, presunto autor de haber inferido con un palo varias lesiones á un muchacho de unos diez años de edad.

—Teniendo conocimiento la del puesto de Alaró, de que en la calle de Ros de aquella villa había sido herido un individuo vecino de la misma se personó en dicho sitio empujando las primeras diligencias para detener el autor, las cuales han dado por resultado la detención de un sujeto que como presunto autor del hecho ha sido puesto á disposición del Juez competente.

El agredido resultó tener cinco heridas de arma blanca, dos de las cuales son de pronóstico reservado.

—La del puesto de Porreras denunció á la autoridad competente á un individuo que sorprendió apacentando diez cabezas de ganado lanar en propiedad ajena.

—Por la de Lapuebla ha sido detenido un convecino presunto autor de haber sustraído doce haces de cañas, de la casa de campo denominada *Son Verdadera*, de aquel término municipal.

El expresado sujeto en unión de las cañas sustraídas que le fueron ocupadas en su domicilio ha sido entregado al Juez competente.

En Pollensa

La despedida á los soldados

Moción del vecindario al Ayuntamiento.—Cuestiones. —La Cajetilla del soldado.—En la Iglesia.—En la Casa de la villa.—En el Roser-veíl

La despedida que la población en masa ha tributado á estos héroes anónimos, formará sin duda alguna, una página gloriosa de la historia local y una nota de *españolismo de buena cepa* llevado al mas alto grado de sensatez y coherencia. Así obran siempre los pueblos cuando se mueven á impulsos de sentimientos generosos y levantados que hacen olvidar de momento las miserias y las pequenezes que se agitan en esta desgraciada nación española.

Unas palabras vertidas en amigable conversación, por nuestro amigo el médico Ramón Bosch, ante los no menos queridos Coronel Aloy y Ramón Martorell, sirvieron á maravilla á este último para que redactase la sentida moción que transcribo y que al instante se llenó de firmas.

«Magnífico Ayuntamiento:

Parte de la flor y nata de nuestra juventud saldrá el 18 de los corrientes para incorporarse al Batallón Provisional que debe combatir en la Manigua por la integridad del Territorio y probar á la faz de las naciones que aun no se ha bastardeado la sangre que circulaba por las venas de sus antepasados.»

«Todos los pueblos desde la más remota antigüedad hasta nuestros tiempos, han despedido con festejos á los que van á pelear por la madre

patria y han depositado en sus manos óbolo cariñoso, ya para excitar su entusiasmo, ya para hacer menos penosos y más llevaderos los sinsabores y amarguras de la campaña.

La patria de Juan Mas tiene el derecho y el deber de figurar en el concierto de los pueblos modernos y nadie mejor que nosotros nobles Ediles que ocupais por la voluntad soberana del país la silla Curial venis obligados á despedir dignamente á esta Juventud, que no solamente va á luchar con las balas y los machetes, sino también con los rigores del clima cubano.

«¿Lo hareis? Así lo esperamos y lo suplicamos los que en demanda de ello tenemos el honor de dirigirnos á vosotros cuya vida guarda Dios muchos años.

Pollensa 16 de Noviembre de 1895.»

Los efectos de tal petición se dejaron sentir inmediatamente encabezando el Ayuntamiento una suscripción por la cantidad de cien pesetas.

Nombráronse además unas cuantas comisiones en las cuales se tuvo el buen acierto de hacer figurar las diversas personalidades del pueblo, al objeto de que fueran de puerta en puerta á implorar el óbolo del amor fraternal para estos nuestros queridos hermanos.

Inútil es decir que han abundado rasgos de generosidad ilimitada, que por sí solos podían constituir todo un poema cual sucede siempre que se pone á prueba la generosa sangre que circula por las venas de nuestra magnánima raza.

Suscripción y cuestionaciones han excedido con mucho á las esperanzas que en ellas cifraron los organizadores.

Anoche cundió la idea que se llevó á la práctica, acto continuo, de que saliese otra comisión á postular para la *Cajetilla del soldado*, y en un santiamén se recaudaron más de cincuenta pesetas entre tabaco y dinero.

A las ocho y media de esta mañana que era la hora convenida, se han echado al vuelo las campanas y al toque de corneta y ya reunidos los soldados, han entrado en la Iglesia parroquial donde les aguardaba casi todo el clero y una inmensa muchedumbre deseosa de unir sus preces á las de la Iglesia para que el Dios de las batallas preserve á estos valientes muchachos de las balas enemigas.

Una vez cantada la salve, el señor Rector ha pronunciado una cristiana y patriótica plática y ha ceñido á su cuello sendos escapularios de nuestra Señora de los Angeles, patrona de esta villa que ha de ser su talisman en la lucha.

Desde la parroquia se han dirigido al Consistorio, cuyo salón de sesiones estaba adornado cual requería el acto. La bandera nacional entrelazada con la de esta villa, que es la enseña antigua de los Templarios, daban á la sala la nota patriótica haciéndonos recordar el amoroso abrazo que esta patria *chica* también se puede enorgullecer de ser hija de esta gran matrona que se llama España.

Las señoritas de ésta, con una humildad que las honra, les han servido el chocolate, á lo que han correspondido ellos cortesmente *llenándolas* de flores.

La banda de música agradó mucho, y á los acordes del pasodoble de *Cádiz* todos, expedicionarios y concurrentes, se han puesto en marcha hacia la calle del Roser veíl, punto donde debían embarcar.

Se me olvidaba consignar que han dirigido la palabra á los expedicionarios los señores Cifre de Colonia y Martorell, siendo muy aplaudidos. Después se ha acercado á la mesa el veterano coronel retirado D. Guillermo Aloy y con voz ronca por la emoción ha dado los consejos del hombre curtido de las batallas al bisono que tiene que recibir el bautismo de sangre: obediencia á sus jefes, honradez, serenidad en los combates y mucho valor, deplorando—ha añadido—que mis años y mis achaques no me permitan guiarlos en ellos.

Sus palabras pronunciadas más que con la lengua con el corazón, han hecho saltar las lágrimas á muchos.

La despedida postrera ha sido tierna, cariñosa é imponente á la vez. Calculo en unas 3.000 personas las que se han apiñado en aquel sitio como sardinas en barril.

¡Adios valientes muchachos, recibid el último adios que me encargan os dé los que no pueden ir á despediros personalmente; procurad acredi-

Ar el dictado que por adelantado os damos en la seguridad de que habeis de dejar bien puesto el pabellón y pensad que en espíritu os acompaña todo un pueblo que si os ha sabido despedir con idolatría, ¡con cuánto más motivo no os ha de ceñir la corona del laurel el día que volvais victoriosos!

Abrazad á los que ya se encuentran en aquella hermosa tierra, y no olvideis el respeto á aquel otro hijo ilustre que abandonando familia y riquezas ha acudido donde el honor le llamaba á compartir fatigas con vosotros.

Repitamos por última vez: ¡Viva España! ¡Viva Cuba española!

Después se han tomado los siguientes acuerdos:

1.º Que la música pollensina acuda á Palma el día 22 para despedirlos en el momento del embarque.

2.º Que se construya una bandera nueva de Pollensa á que se han comprometido generosamente las señoras y señoritas con la premura que el caso requiere, que irá con la música á Palma y en cuyas cintas debe leerse: «Pollensa, al Batallón Provisional de Cuba.»

Y 3.º Fijar un cepillo en el sitio que se encuentre adecuado, con carácter permanente mientras duren las actuales circunstancias, para atender con estos pequeños óbolos de la caridad á las familias más necesitadas cuyos hijos peleen en aquellas lejanas tierras por la integridad de la Patria y brillo de las armas españolas.—C.

18 de Noviembre de 1895.

Boletín meteorológico

Día 19 de Noviembre á las 9 de la mañana

Barómetro	766 8 mm.
Termómetro seco	15 6 grados
Idem húmedo	4 6 »
Máxima en 24 horas	22 0 »
Mínima en idem	13 6 »
Reflector	10 8 »
Dirección del viento	N N E.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado	4 0 kg.
Fluviómetro	0 88 mm.
Evaporómetro	1 3 »

Higrómetro	99 »
Ascenso del barómetro en 24 horas	0 0 »
Descenso del idem en idem	2 2 »
Lluvia de ayer hasta las nueve	00 00 mm.

Últimos telegramas

Encuentros.—Movimiento de tropas.— Los rebeldes.— Muertos y heridos.— Prisioneros.

Madrid 19 á las 9'15 m.	
" » 9'20 "	
" » 9'30 "	
" » 9'50 "	
" » 10'10 "	
" » 10'20 "	
" » 10'30 "	

Un telegrama particular recibido de Cuba confirma la noticia de que el coronel Arizón con fuerzas de los batallones de América y Alfonso XIII alcanzó en el potrero Pabanilla á la partida del cabecilla Purego.

El fuego duró dos horas largas, al cabo de las cuales fué dispersado el enemigo, ocasionándosele dos muertos y muchos heridos y cogiéndole tres prisioneros y treinta caballos.

Nosotros tuvimos un muerto y cinco heridos.

Dos de los rebeldes se presentaron á las autoridades acogiéndose al indulto.

El general Martinez Campos telegrafía desde Santa Clara que continúan las lluvias aumentando considerablemente la avenida de los rios.

La mayor parte de los campos están encharcados y los caminos están intransitables.

En la Habana se ignoran los detalles del encuentro habido entre cuatro columnas de

nuestras tropas y la partida de Máximo Gomez.

La columna del General Oliver con fuerzas de los regimientos de Búrgos y San Marcial, el escuadrón de Pavia, varios guardias civiles y algunos voluntarios, batió en los Montes de Curo á las partidas de los cabecillas Sánchez, Perez y Guerra, causándoles numerosas bajas.

Cogiéronles además cuatro prisioneros.

De los nuestros hubo dos muertos y seis heridos.

La columna del General Garrich que se dirigía hacia el Camagüey encontró á los exploradores y avanzadas del enemigo sosteniendo con ellos un largo tiroteo.

Por los detalles que se reciben de la acción de Taguasco se conoce que la sostuvo principalmente el coronel Zubia.

El General Oliver regresó á Placetas con objeto de surtirle de municiones.

El General Polanco llegó á Cabasguas conduciendo algunos heridos.

El General Valdés al frente de una columna sostuvo tres encuentros con los rebeldes en Zayas causándoles cinco bajas.

El cabecilla Maximo Gomez ha ordenado á los suyos que destruyan los ingenios, que incendien las casas, que ataquen á los ferrocarriles y que fusilen á los obreros que trabajan en los ingenios.

Háblase de haber ocurrido un encuentro entre Manzanillo y Gibara con las partidas de los cabecillas Rabi y Gase que forman la retaguardia de la de Maceo las cuales se dirigirán á las Villas.

Asegúrase que el cabecilla Rego erta herido de gravedad y que el cabecilla Pinero tiene rota una pierna.

Las partidas de rebeldes procuran con sus movimientos distraer á las tropas y proteger la marcha de la de Máximo Gomez.

Los reformistas en la Habana Madrid 19 á las 10'35 m.

El señor conde de la Mortera ha recibido varios telegramas de algunos reformistas de la Habana negando que se haya sepasado ningun individuo del partido al de la Unión Constitucional.

Se insiste en asegurar que la Junta del Censo de la Habana ha excluido á 5.000 reformistas.

Fiesta real

Madrid 19 á las 10'40 m.

Con motivo de ser hoy el Santo de la Infanta Isabel no se pondrán á la firma de la Reina, hasta el jueves, los asuntos despachados en Hacienda y Gobernación.

Esta noche se celebrará un banquete en Palacio.

Un despacho del «Times»

Madrid 19 á las 10'45 m.

El Times publica un despacho de su corresponsal en Iaconville (Florida) dando noticias del estado de la insurrección cubana.

Asegura que ésta toca á su término por haber comprado á dinero la sumisión de los cabecillas Maceo y Máximo Gomez.

Sellos para colecciones

Se ha recibido un nuevo y extenso surtido en la librería de AMENGUAL Y MUNTANER—Cadena 2.

PAJMA.—Tip. de Amengual y Muntaner

FORNENSES Y CIUDADANOS

Historia de las disensiones civiles de Mallorca en el siglo XV, por

DON JOSÉ M.ª QUADRADO

SEGUNDA EDICION AUMENTADA

À 6 PESETAS

Para los suscriptores de los Ensayos Religiosos, políticos y literarios del mismo Sr. Quadrado, á 4 PESETAS

Punto de venta: en la casa de los editores Sres. AMENGUAL Y MUNTANER.

CRÓNICA de la guerra de Cuba

Esta obra se publica por cuadernos semanales de diez y seis páginas en 4.º prolongado, papel satinado y con grabados intercalados en el texto.

RAFAEL GUERRERO

El precio de cada cuaderno por suscripción es de 10 CÉNTIMOS DE PESETA

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN EN ESTAS ISLAS.—En Palma: Sres. Amengual y Muntaner, Cadena, 2 y en la Sucursal en Inca: Rectófa, 12

LA ALMUDAINA

Diario de la mañana--Avisos y noticias

Los anuncios se valoran con arreglo á la siguiente tarifa:

En la cuarta plana á razón de dos céntimos de peseta por línea regular del cuerpo 8.

En tercera plana cinco céntimos por línea.

En la primera diez céntimos.

Los anuncios de Sociedades y Corporaciones, que sean de interés para el público sin lucro para ellas, se insertarán gratuitamente; en cualquier otro caso adeudarán con arreglo á la tarifa.

Los Sres. suscritores disfrutará de una rebaja del 20 por 100 sobre los precios de tarifa.

Además tendrán derecho á tres inserciones gratis en tercera plana de medida regular y que no esceda de diez líneas.

Los anuncios mortuorios de medida natural, ó sea de columna, en la tercera plana satisfarán 1'50 pesetas: en la primera 3 pesetas.

Si el anuncio fuese el doble ó cuádruple la medida, el precio será también doble ó cuádruple en cada uno de los sitios nombrados.

EN TODO CÁSO EL PAGO ES ADELANTADO

Se admiten abonos para anuncios permanentes ó de otras clases á precios convencionales.

Además la imprenta de este periódico cuenta con gran número de grabados adecuados á todos los objetos y que pone á disposición de los anunciantes.